



# México no cuenta con fondos de emergencia suficientes para enfrentar la crisis

Los fondos de emergencia del gobierno mexicano, que sirven para completar dinero público cuando hay bajas en los precios del petróleo o menos recaudación de impuestos, acumularon un año más sin recuperarse totalmente desde que fueron utilizados en 2019 y 2020.

De acuerdo con cifras de la Secretaría de Hacienda, estos el Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP) y el Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF) reportaron en 2022 ingresos que representan apenas la décima parte de lo que reportaron en 2018.

Esta tendencia apunta a que el siguiente gobierno federal, que asuma al poder en 2024, tendrá problemas para atender alguna emergencia que se presente y que requiera de recursos para su pronta solución.

Desde que los fondos fueron utilizados “no se han reconstituido totalmente, por lo que el país no cuenta con los recursos suficientes para hacer frente a una nueva crisis económica de la misma magnitud”, refiere un análisis del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

El CIEP refiere que los años con mayores ingresos del fondo FEIP ocurrieron de 2015 a 2017, principalmente, por los ingresos de administración de riesgos en 2015 y 2016, y por los remanentes de operaciones de Banxico en 2016 y 2017. Para 2018, el saldo aumentó a 279,770 mdp.

Más tarde, ante la desaceleración de la economía mexicana en 2019 y la crisis económica generada por la pandemia de covid-19 se utilizó la mayor parte, tanto de las reservas como del saldo del propio fondo.

Aunque en 2022 se acumularon recursos, al ritmo actual tomaría 17 años alcanzar el saldo nominal de 2018, asumiendo que no se presentaran crisis económicas y que sólo percibieran ingresos por excedentes de la Ley de Ingresos de la Federación (LIF), por lo que es necesario revisar el destino de este tipo de ingresos.

## Estados en alerta

En tanto, las calificadoras de riesgo crediticio Moody's y Fitch advierten que este año no será sencillo para las finanzas de los 32 estados del país, por lo que serán utilizados recursos del fondo FEIEF.

Moody's estima que en 2023 el fondo sufrirá una reducción de 43% como consecuencia de que la economía de México no crecerá, a niveles que proyecta la Secretaría de Hacienda, y “las estimaciones de recaudación optimistas en el paquete económico del gobierno federal”, refirió en un análisis en a finales de enero.

Un menor ritmo en el crecimiento de la economía en México y Estados Unidos ponen en duda que el gobierno logró llegar a las metas de recaudación de impuestos en 2023, lo que afectará la entrega de recursos federales a los estados, conocidos como participaciones, y tener que usar dinero del FEIEF, el cual sirve para compensar falta de dinero federal, consideró Gerardo Carrillo, director senior de Finanzas Públicas Internacionales en Fitch Ratings.